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好家庭家风家教好家庭家风家教
与我同行与我同行

本报讯（记者 林微微 通讯
员 胡青蓝）为儿童健康成长创
造良好条件，是城市关怀与温暖
的具象体现。1月21日，我市召
开国家儿童友好城市创建工作动
员部署会，全域推进宁波市儿童
友好城市创建工作。

会上，市发改委、市妇儿工委
办、市住建局分别从规划引领、统
筹协调、空间改造角度，针对如何
全域推进我市儿童友好城市创建
进行了表态，北仑区、镇海区实验
小学、鄞州区海创社区分别从儿
童友好城区创建、儿童友好学校
创建、儿童友好社区创建角度，分
享了创建思路和工作举措，中国
儿童中心事业发展部负责人宗丽
娜就儿童友好城市建设进行了讲
解和培训。

据了解，儿童友好城市建设目
标将围绕社会政策、公共服务、权利
保障、成长空间、发展环境、家庭生
育、儿童产业七个方面开展。

接下来，我市将加快制定实施
《宁波市“一老一小”整体解决方
案》，系统设计、统筹推进，聚焦完
善托育服务体系、增强家庭照护能
力、培育壮大少儿经济、深化数字
化改革、加强儿童宜居环境建设。
健全政策标准，制定出台《宁波市
基本公共服务标准》，围绕儿童健
康、儿童关爱、学前教育、义务教
育、未成年人保护，明确基本公共
服务内容、服务范围与服务标准，
强化各级政府兜底保障责任。

在城市建设方面，我市将引
入“1米高度看城市”儿童视角，推
进我市城市公共空间适儿化改

造，结合基础设施项目建设打造
更多儿童友好“微空间”；打造更多
亲子公园绿地，今年将实施75.1公
顷市级公园绿地建设，力争建成
53.4公顷，努力为儿童提供更多绿
色活动空间；投资2.97亿元以“亲
子街区”为主题打造的全省首个全
龄段、无动力儿童专类公园，将力
争于今年10月开园，该项目构建
了全园无障碍交通体系，新建了5
幢、建筑面积1700平方米的少儿
科普、自然教育、公共阅读等建
筑，将宁波特色的河姆渡杆栏式
建筑文化、航海和宁波地方饮食
文化融入了公共开放空间。在老
旧小区改造和未来社区建设中，
我市将增配更多儿童友好设施，
包括儿童活动空间、托幼场所、老
旧小区电梯、无障碍步行设施等。

推进儿童友好城市建设
宁波有哪些举措？

一张千工床 见证四代人的美好爱情

1 月 17 日，市文明办、市妇联
共同启动“家风伴我行”好家风、
好家训征集活动，邀请市民讲述
发生在身边的家风家训故事。征
集活动启动后，主动分享好家风、
好家训的市民越来越多，有人专
门写了文章投稿，有人添加记者
微信讲述家庭故事，还有人前来
咨询征集的相关信息。今天我们
要分享的是市民杨先生家的传家
宝——千工床。

杨先生家的这件传家宝，是
一张清代末期的千工床，由他的
太爷爷传承下来。眼下，正被他
收藏于位于东钱湖的别墅中。

所谓千工床，形容工时漫
长，是浓浓乡情、厚重匠人精神
的体现。

细看这张千工床，贴金、朱
漆，用了镂空雕等刀法技艺，床

的三面被雕刻屏风包围着，边上
还安放了一个小橱，看起来形同
一间冬暖夏凉、功能齐全、私密
性好的房间。

床上的雕刻繁缛华丽，表现
的题材十分丰富，多种场景都被
雕刻在床上，凤凰、鹿、鹤、鱼等
各种瑞兽栩栩如生，梅、兰、竹、
菊等各类植物花果活色生香。

千工床表现的题材十分丰富

与杨先生家现代风的别墅
装修风格截然不同，这张千工
床，采用了朱金木雕，被放置于
地下室中。“在装修房子时，我特
意留了一个房间，用来放这张
床。这张床是我从台州三门的
奶奶家中带过来的。”杨先生说。

从太爷爷到爷爷，直到杨先
生这一代，千工床已经传了四代
人，有100多年历史。

听祖辈说，当时杨先生的太
爷爷专门聘请了技艺独特的工匠
在家中制作。“当时太爷爷家在宁

海，千工床是‘十里红妆’的杰出
代表，正是他和太奶奶结婚时用
的床。”杨先生说，这可以从雕刻
在床上的一副对联得到印证——

“双飞却似关睢鸟，并蒂常开连理
枝”，寓意感情深厚、夫妻和睦。

的确，从杨先生的爷爷奶
奶、爸爸妈妈开始，直至他这一
代，都有这样美好的传统。“我们
家每一代人的夫妻感情都特别
好，包括我自己，从来不跟我爱
人吵架，连争执都比较少。”说到
这里，他有些自豪。

一家四代人美好爱情的见证

之所以称这张床为传家宝，
不只是它见证了几代人的美好
爱情，更承载了杨先生的美好回
忆。

为什么搬了那么多次家，却
一直带着这张床？

“因为这张床承载了我美好
的童年记忆，虽然它只有1.2米
宽，但小时候，我和爸爸、妈妈、

弟弟四个人就睡在这张床上，印
象很深刻，很多有趣的时光都在
这上面度过。”因此他对千工床
尤为珍惜，自从奶奶离开后，这
张床就留到了他手里，不仅从三
门老家带到了宁波，更是将床留
在身边，住哪儿就摆放在哪儿。

“床架可以拆卸，搬运也挺方便
的。”他笑道。 记者 朱琳

家搬到哪里，这张床就带到哪里

一张千工床，是杨先生一家四代人家庭和睦的“见证者”，
更能让他怀念父母健在时的美好时光。你的家庭中，又有怎么
样的故事？有没有想要分享的全家福、传家宝、家书、家风和家
训？2022 年 2 月底前，都可发送至 QQ 邮箱 32788873@qq.
com，或添加微信（微信号：13967853666），我们将倾听并记录
您的故事，每一个被报道的故事分享人，都可获得300元至500
元不等的稿费，并将获得由摄影、摄像记者“操刀”的一次全家
福拍摄机会，欢迎踊跃参加。

征集活动火热进行中

杨先生家的千工床。
记者 崔引 摄

本报讯（记者 边城雨 通讯员 陈
远洋 吴秉承） 2021年是特殊的一年，
突如其来的疫情打乱了人们的生活节
奏，镇海区生活垃圾分类督导员、志愿
者们坚守岗位，坚持做好垃圾分类工
作，对于隔离户产生的“5号专线”垃圾，
他们更是认真做好收集、消杀工作。今
年春节，为响应抗疫防疫的号召，全区
许多垃圾分类工作人员选择舍小家为
大家，留在镇海，留在工作岗位上。

近日，镇海区骆驼街道金东社区
党总支书记翁孟君带着社工为红星都
会广场小区春节期间留镇过年的垃圾
分类工作人员送去慰问品和新春祝
福，对他们一年来的辛勤劳动表示诚
挚的感谢。在骆驼街道金华社区，街
道、社区工作人员及骆驼中学学生写
春联、福字，绘制抗疫主题画，送给留
镇过年的垃圾分类督导员、保洁员，并
向他们送上新春祝福，感谢他们为城
市建设的付出。

本报讯（记者 陈善君 通讯员 王
琼燕）刚刚过去的2021年，宁波市民
在社会生活中最关心哪些民生诉求，
来电反映的热点都有哪些？

近日，记者从宁波市12345政务
服务热线中心获悉，2021年12345热
线共收到市民来电215.79万件，同比
上升30.15%，实现100%按期受理，群
众满意度97.63%。

分析12345热线大数据，2021年
全市群众关于城乡建设、市场监管、交
通运输领域的来电诉求相对集中，占
比位列前三。其中，又以消费纠纷、物
业服务、电商交易类问题高发频发，分
别占比10.61%、6.48%和4.97%。

去年对宁波影响较大的“烟花”
“灿都”两次台风期间，市民反映路面
积水、树木倒伏、设施损坏等问题特别
多。还有夜间道路施工噪声扰民、无
证摊贩摆摊影响通行等问题，12345都
及时转办给综合行政执法部门处理，
并进行闭环管理。

2021年，北仑区一家名为悦儿湾
的婴童水疗馆突然贴出停业通知，还
不给消费者退款。12345 热线收到
市民投诉后十分重视，迅速牵头处理
问题，联合北仑区商务局、区市场监
管局、公安等单位与商家客户代表召
开协调处置会。经多部门联合处置，
向12345热线反映问题的48起退款
诉求全部得到解决。有市民专门致
电感谢：“好在 12345 热线及相关部
门积极处理，维护了我们的合法权
益。”

2021年疫情防控应急响应阶段，
交通运输方面管控引发不少市民来
电。12345热线及时转办、全力协调，
及时推动危重病人就医、民生物资运
送等方面开通绿色通道，助力问题解
决。此外，受疫情影响，我市曾出现大
量“同时空伴随者”健康码变色，这些
人员在出行等方面受限，健康码转码
申诉非常迫切。最多的时候，12345热
线一天之内收到了 9000 多个来电。
12345热线日夜坚守，耐心解答并迅速
向上级反映该问题。最终从政策层面
理顺了转码操作办法，有力保障了我
市群众正常出行。

2021年市民最关心
哪些民生诉求？

留甬过年的他们
收到来自社区满满的爱


